

# VOTRE RÉGION

**SAVOIE** | Aujourd'hui, une forte mobilisation est attendue dans les établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes

## Maisons de retraite : pourquoi la grève ?

Une directrice et une déléguée syndicale FO de maison de retraite qui se retrouvent ensemble pour manifester. Une situation inédite en Savoie. Cet après-midi, devant la préfecture de Savoie, Clotilde Rogez et Laurence D'Imtrono se retrouveront au milieu des salariés, responsables d'Ehpad (Établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes) et associations d'usagers pour dénoncer l'absence de moyens qui génère un manque de personnel et dégrade les conditions de travail.

Le rassemblement fera suite au mouvement de grève national lancé par une intersyndicale, qui prévoit des débrayages et rencontres au sein des établissements.

**Fatigue, accidents du travail, turn-over, absentéisme...**

« C'est un cri d'alarme. N'attendons pas que nos établissements ressemblent à ce que nous montrent les pires reportages à la télévision pour réagir », explique Laurence d'Imtrono, salariée aux "Blés d'or", à Saint-Baldoph. Au cœur de la petite commune proche de Chambéry, l'établissement est plutôt récent, clair et accueillant. Voilà pour le décor. Au quotidien, l'agent social déplore l'état d'épuisement de ses collègues malgré les bonnes relations



À Saint-Baldoph, "Les blés d'or" accueillent 80 résidents. La directrice Clotilde Rogez et la déléguée du syndicat FO Laurence D'Imtrono dénoncent le manque de personnel - il faudrait 10 salariés de plus - pour s'occuper au mieux de personnes de plus en plus âgées et dépendantes. Photo Le DL/J.L.

sociales avec la hiérarchie. « Les filles n'ont pas le temps de s'occuper des 80 résidents. Imaginez ce que c'est pour un agent de faire 8 à 10 toilettes par jour. »

Souvent, c'est le dos qui trinque en premier. La fatigue génère des accidents,

puis des arrêts de travail. Les tâches se concentrent alors sur les femmes qui tiennent encore le coup. Mais la plupart des établissements tourneraient avec un taux d'absentéisme de 10 à 14 %. Clotilde Rogez confirme : « J'ai la chance d'avoir une

équipe très motivée, mais il nous manque 10 personnes pour travailler correctement, prendre du temps avec les résidents, bien se former... »

Et on n'arrive pas à recruter. Je cherche une infirmière depuis sept ans ! »

Pour FO, la plupart des établissements sont confrontés à une pénurie de personnel bien formé. Or l'âge moyen auquel entrent maintenant les résidents les rend de plus en plus dépendants. Ce qui alourdit sans cesse plus le travail. Il faudrait 30 à 40 minutes pour les préparer le matin. Faute de temps et de personnel, on ne dépasse pas 10 minutes.

**Ne pas renoncer à la dignité**

L'idéal serait de les faire marcher pour maintenir le plus longtemps possible leur autonomie. Mais la chaise roulante permet d'aller plus vite. Tout comme les menus hachés qui réduisent la durée du repas. Laurence d'Imtrono ne veut pas voir ses collègues renoncer à la dignité à laquelle ont droit les résidents. « C'est un métier que l'on aime.

On les accompagne jusqu'au bout le mieux possible. Pour combien de temps encore ? »

Laurence d'Imtrono et Clotilde Rogez se souviennent d'une vieille femme qui avait passé sa vie à la ferme. Pour accompagner ses dernières heures, l'équipe a diffusé des bruits d'animaux dans sa chambre. Une idée toute simple.

Encore faut-il avoir le temps d'y penser et de préparer l'enregistrement.

Jacques LELEU

### DES MANIFESTATIONS DANS TOUT LE DÉPARTEMENT

À l'appel d'une intersyndicale (CGT, FO, CFDT), un appel à la grève a été lancé dans tous les Ehpad et des rassemblements sont organisés devant une quinzaine d'entre eux, avant une manifestation à 16 heures devant la préfecture. Il y aura notamment des rassemblements :

- à 14 heures, devant l'Ehpad Claude-Léger à Albertville ;
- à 14 heures devant l'Arbé à Aigueblanche ;
- à 14 heures devant les Cordeliers à Moûtiers ;
- à 11 heures, devant les Blés d'or à Saint-Baldoph ;
- à 11 heures, devant la résidence du Parc à Cognin ;
- à 14 h 30, devant la résidence Reinach à La Motte-Servolex ;
- à 11 h 30, devant les Grillons à Aix-les-Bains ;
- à 11 heures, devant la résidence Béatrice aux Echelles ;
- à 11 h 30 devant la Quiétude à Pont-de-Beauvoisin ;
- à 11 h 15 devant la maison du Soleil à Aime ;
- à 9 h 30 devant Les Floralies à Saint-Genix-sur-Guiers ;
- à 11 heures devant la résidence Floréal à Frontenex.
- à 14 heures, devant l'Ehpad de Beaufort-sur-Doron.

### Un état des lieux alarmant dressé par une députée

En août dernier, la commission des affaires sociales de l'Assemblée nationale confiait à Monique Iborra, députée LREM, une mission "flash" sur les Ehpad. Elle en a rendu les conclusions le 13 septembre. Et elles sont édifiantes. En voici des extraits.

#### 1 Moyenne d'âge : plus de 85 ans

« Le profil des personnes accueillies par les Ehpad est différent de celui qu'il était il y a quelques années. Les personnes entrant ont en moyenne plus de 85 ans et leur temps de séjour est en moyenne de deux ans et demi. Elles présentent des pathologies et souffrent pour certaines d'entre elles de troubles du comportement, notamment liés à la maladie d'Alzheimer ».

#### 2 Des conditions de travail préoccupantes

« L'augmentation du niveau moyen de dépendance des résidents en Ehpad alourdit la charge de travail des personnels soignants rendant les conditions de travail, notamment